

Eglise Protestante Unie Antibes – Cagnes
Temps de l'Eglise
10 Septembre 2023

Textes proposés

Ézéchiel 33.7-9
Romains 13.8-10
Matthieu 18.15-20

Chants proposés

Nous venons dans ta maison 206
Ta volonté Seigneur 608
O Dieu tu es fidèle 233
Tel que je suis 420

Traduction Nouvelle Bible Segond

MOMENT MUSICAL

SALUTATION ET INVOCATION

Bien-aimés soyez les bienvenus même si c'est Dieu qui nous accueille.
Grace paix vous sont données de la part de Dieu notre Père et de Jésus Christ notre sauveur Amen.

Dans le livre du Deutéronome, Moïse prononce la grande confession de foi du Premier Testament : *Écoute Israël, le Seigneur notre Dieu, le Seigneur est un. Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de tout ton être, et de toute ta force. Ces paroles que je te donne aujourd'hui seront sur ton cœur.*

Les sages se sont demandés : pourquoi est-il écrit, que les paroles de la foi doivent être sur notre cœur et non dans notre cœur ?

Ils ont répondu que si notre cœur reste fermé, les paroles n'en demeurent pas moins posée sur lui.

Et quand arrivera le moment béni où notre cœur s'ouvrira, alors les paroles tombent dedans et pénétreront jusqu'aux profondeurs de notre personne.

Je vous invite à la prière :

Bien souvent nous avons entendu la Bonne Nouvelle, ce matin encore ta Parole vient jusqu'à nous. Apprends-nous à ouvrir notre cœur, afin que ton Évangile ne demeure pas posé à la surface de notre personne, mais qu'il pénètre jusqu'au plus profond de notre être.

Seigneur, nous te présentons nos vies qu'elle s'ouvre au souffle de ton Esprit ! Amen

Je vous invites à entrer dans la présence de Dieu par nos chants et nos louanges.

Spontané 201 : <https://video.link/w/Tlvd>

Nous voici rassemblés en ton nom Seigneur,

Pour t'offrir la louange de nos cœur.

Alléluia, Alléluia.

Crions notre joie au Dieu vivant.

Alléluia, Alléluia Louons-le par notre chant.

Nous voici rassemblés en ton nom Seigneur,

Pour t'adorer Jésus Sauveur.

Louons le Seigneur avec le Psaumes 95. 1-7

1 Poussons des cris de joie pour le SEIGNEUR ! Acclamons le Rocher de notre salut ! **2** Allons au-devant de lui avec reconnaissance, avec des psaumes acclamons-le. **3** Car le SEIGNEUR est un grand Dieu, c'est un grand roi au-dessus de tous les dieux. **4** Il tient dans sa main les profondeurs de la terre, et les sommets des montagnes lui appartiennent. **5** La mer lui appartient, c'est lui qui l'a faite ; la terre ferme aussi, ses mains l'ont façonnée. **6** Venez, prosternons-nous, courbons-nous, fléchissons le genou devant le SEIGNEUR qui nous fait. **7** Car il est notre Dieu, et nous sommes le peuple qu'il fait paître, le troupeau que sa main conduit.

Cantique 206 : Nous venons dans ta maison

<https://youtu.be/N9PUzONKDoo?si=eSvZlEzztBTzXozn>

APPEL A LA REPENTANCE

Des élèves ont demandé à un maître : *Dans notre tradition il est écrit que notre Père Abraham gardait toutes les lois de Dieu. Comment cela est- il possible puisque la Loi a été donnée sur le Mont Sinaï, plusieurs siècles après Abraham ?*

Le maître a répondu : *la seule chose nécessaire est d'aimer Dieu. Avant d'entreprendre la moindre action, Abraham se posait toujours la question : cela va-t-il faire grandir l'amour ? Ou cela va-t-il réduire l'amour ? En répondant à ces questions, il accomplissait la Loi.*

Un autre maître, Paul de Tarse a dit à peu près la même chose :

Vous connaissez les commandements : tu ne commettras pas d'adultère, tu ne commettras pas de meurtre, tu ne commettras pas de vol, tu ne convoiteras pas...

Ceux-là et tous les autres se résument dans cette seule parole :

Tu aimeras ton prochain comme toi-même.

Je vous invite à la prière

Comme elle est simple, cette parole : *Tu aimeras*, mais elle est redoutable à la fois.
Comment peux-tu nous ordonner d'aimer ? L'amour n'est-il pas un sentiment,
comment peut-il être un commandement ?

En nous demandant d'aimer, tu dis que c'est avec nos pieds et nos mains, nos paroles
et nos prières que nous accomplirons ton commandement.

Tu dis que le contraire de l'amour n'est pas la haine, mais la suffisance, l'indifférence
et la paresse.

Pardonne notre suffisance

qui nous enferme sur nous-mêmes
qui nous empêche de nous ouvrir à notre prochain,
qui nous fait tout voir à partir de notre propre personne,
qui nous isole dans des murs d'égoïsme et d'insouciance.

Pardonne notre indifférence,

qui nous conduit à négliger ton commandement,
qui détourne notre regard des misères de notre monde,
qui nous fait oublier les malades, les isolés, les éprouvés,
qui transforme ton Évangile en un simple vernis de spiritualité.

Pardonne notre paresse,

nous avons rangé notre foi dans les tiroirs de l'habitude,
nous sommes devenus oublieux de tes bénédictions,
nous laissons aux autres le soin de te servir,
nous sommes nonchalants dans le service du prochain.

Seigneur, c'est toi qui nous as aimés le premier, donne- nous d'accueillir ton pardon
et ton amour pour pardonner et aimer à notre tour.

Spontané : 407-1 AeC <https://video.link/w/THS8d>

**Seigneur reçois, Seigneur pardonne
notre misère et nos péchés.**

**Et ce pardon que tu nous donnes,
enseigne-nous à le donner.**

**Oh mon Seigneur, mon Dieu, mon Roi,
ait pitié ait pitié de moi.**

DECLARATION ET ACCUEIL DU PARDON

Écoutons avec confiance l'annonce de la grâce et de la miséricorde de Dieu

En hébreu, le mot miséricorde (*Ra'hamim*) est dérivé d'un mot qui désigne la matrice (*Re'hem*).

La miséricorde est comme une nouvelle naissance, un recommencement, une résurrection.

Pour nous, retentit la Grande Nouvelle de l'Évangile :

Aujourd'hui, Dieu fait miséricorde,
sa bonté n'est pas épuisée,
sa bienveillance est notre assurance.

La grâce et l'amour de Dieu sont pour nous comme une nouvelle naissance !

Qu'ils nous donnent de renaître à la foi !

Qu'ils inspirent nos pensées, nos paroles et nos pas !

Après cette parole de grâce , je vous invite à vous lever et chanter notre joie et reconnaissance

Spontané : 279 Aec <https://video.link/w/hnivd>

Gloire à ton nom Jésus, Gloire à ton nom Jésus !

Mon rocher, ma forteresse, mon libérateur,

je me confie en toi, Gloire à ton nom, Seigneur Jésus.

LITURGIE DE LA PAROLE

Prière d'illumination :

Père,

Donne -nous de découvrir ta Parole comme Agar aperçoit un puits alors qu'elle languit dans un désert.

Donne-nous de ramasser ta Parole comme ton peuple recueille la manne pour se nourrir dans son exode.

Donne-nous de nous nourrir de ta Parole comme Ézéchiël mange le rouleau sur lequel est écrit ce qu'il doit dire. Il avait un goût de miel.

Donne-nous de méditer ta Parole comme Marie se souvient de tout ce qu'elle a vu et entendu ? Et relis toutes ces choses dans son cœur.

Donne-nous de désirer ta Parole comme un mendiant lève les yeux vers les disciples dans l'attente d'une guérison.

Vers Saint Esprit illumine-nous Amen

Ezéchiel 33.7-9

7 Toi, humain, je te nomme guetteur pour la maison d'Israël. Tu écouteras la parole de ma bouche et tu les avertiras de ma part. **8** Quand je dirai au méchant : « Méchant, tu mourras ! », si tu ne parles pas pour avertir le méchant au sujet de sa voie, ce méchant mourra dans sa faute ; mais son sang, je te le réclamerai. **9** Mais si, toi, tu avertis le méchant au sujet de sa voie, et qu'il ne revienne pas de sa voie, il mourra dans sa faute, et toi, tu sauveras ta vie.

Romains 13.8-10

8 Ne devez rien à personne, si ce n'est de vous aimer les uns les autres ; car celui qui aime l'autre a accompli la loi. **9** En effet, les commandements : Tu ne commettras pas d'adultère, tu ne commettras pas de meurtre, tu ne commettras pas de vol, tu ne désireras pas, et tout autre commandement se résument dans cette parole : Tu aimeras ton prochain comme toi-même. **10** L'amour ne fait pas de mal au prochain : l'amour est donc l'accomplissement de la loi.

Matthieu 18.15-20

15 Si ton frère a péché contre toi, va et reprends-le seul à seul. S'il t'écoute, tu as gagné ton frère. **16** Mais, s'il ne t'écoute pas, prends avec toi une ou deux personnes, afin que toute affaire se règle sur la parole de deux ou trois témoins. **17** S'il refuse de les écouter, dis-le à l'Eglise ; et s'il refuse aussi d'écouter l'Eglise, qu'il soit pour toi comme un non-Juif et un collecteur des taxes. **18** Amen, je vous le dis, tout ce que vous lierez sur la terre sera lié dans le ciel, et tout ce que vous délierez sur la terre sera délié dans le ciel. **19** Amen, je vous dis encore que si deux d'entre vous s'accordent sur la terre pour demander quoi que ce soit, cela leur sera donné par mon Père qui est dans les cieux. **20** Car là où deux ou trois sont rassemblés pour mon nom, je suis au milieu d'eux.

Cantique 608 : Ta volonté Seigneur <https://youtu.be/DnaS5Nce7Z8?si=830KnjP6UOC8of3m>

PREDICATION

Dans les trois textes qui nous sont proposés et que nous avons lu, il y a une exhortation à vivre dans l'amour fraternel, une exhortation à être solidaire et responsable de son frère.

Et aussi une exhortation à la quête sans cesse de réconciliation, justement parce que notre vie est faite de conflit. S'il n'est pas à l'intérieur, il est à l'extérieur.

C'est comme si notre existence se construit aussi à travers les conflits.

Mais malgré les conflits, nous sommes appelés à mener une vie épanouie en harmonie avec notre propre vocation, celle de devenir Eglise. C'est-à-dire une communauté qui est appelée à vivre non pas à la manière du monde mais à la lumière de la Parole telle qu'elle nous est révélée par la vie de Jésus. Celui qui nous appelle à devenir des disciples, en le suivant, en l'écoutant lui, la Parole incarnée, la Parole vivante de Dieu.

Ce qui caractérise l'église, cette nouvelle communauté humaine, ce que nous sommes d'ailleurs, c'est l'écoute de la Parole de Dieu. Et c'est l'écoute de la parole qui fait de nous sel de la terre et lumière du monde.

En effet, le mot « écoute » revient au moins 4 fois, dans ces quelques versets du passage de l'évangile qui nous est proposé. Le terme est mentionné une fois dans le passage du livre d'Ézéchiël.

L'écoute de la Parole nous révèle l'amour de Dieu pour nous, et pour nos semblables. Et elle nous rend responsable des uns et des autres. S'il y a avertissement selon le passage du livre d'Ézéchiël, ce n'est pas une question de jugement ou de condamnation, il est question d'une bonne entente, d'un souci de l'exercice de l'amour fraternel.

L'amour fraternel pour lequel Paul exhorte la communauté de Rome en disant : *« Ne devez rien à personne, si ce n'est de vous aimer les uns les autres ; car celui qui aime l'autre a accompli la loi. »* La loi qu'il résume en ceci : *Tu aimeras ton prochain comme toi-même.*

Cet amour du prochain, Jésus l'a montré en se donnant lui-même pour notre propre réconciliation.

Le passage de l'évangile de Matthieu qui nous est proposé en ce dimanche, plutôt qu'une lecture sous l'angle d'une discipline ecclésiastique, doit être lu à la lumière de cette œuvre de réconciliation opérée par Jésus le Christ.

Ce qu'il a fait pour, nous devons pouvoir le faire pour les autres. L'évangile, de Matthieu est considéré le grand livre du discipulat, grâce à sa structure littéraire bien agencée et bien conçue au regard de son objectif : faire des disciples.

Puis l'une des nombreuses raisons qui ont, de longue date conduit à placer l'Évangile de Matthieu en tête du canon du Nouveau Testament, est qu'il propose un programme clair et puissant pour transformer toute personne en disciple de Jésus.

Dimanche dernier nous avons lu le passage de l'Évangile, là où Jésus dit : *Si quelqu'un veut me suivre, qu'il s'abandonne lui-même, qu'il prenne sa croix et me suive.*

Oui être disciple de Jésus c'est apprendre sa manière différente d'habiter le monde. Le suivre sur le chemin de la croix, en se chargeant de sa propre croix et en s'engageant sur le chemin du pardon et de la réconciliation.

Les cinq versets de l'évangile qui nous sont proposés en ce jour nous montrent en quoi se distingue la communauté chrétienne.

Tout à l'heure j'ai déjà mentionné « l'écoute de la Parole » comme une des caractéristiques fondamentales de l'Eglise. Aussi ce qui doit la distinguer, et en conséquence ce qui doit distinguer chaque membre de la communauté chrétienne, grâce à l'écoute attentive de la Parole de Dieu c'est sa capacité de pardonner, sa capacité d'être miséricordieux, et aussi sa capacité de vivre le pardon et la réconciliation.

L'exemple donné par Jésus montre que l'expérience du pardon et de la réconciliation est à vivre, à expérimenter à différents niveaux. Entre frères, en famille, en petit groupe et en communauté.

Et quand le pardon vient à manquer, quand il n'y a pas de réconciliation, c'est comme si on n'est plus dans la communauté. On sort, on s'exclut, on vit comme si on n'est plus membre de l'Eglise de Dieu. L'église que Dieu aime et qu'il est prêt à pardonner malgré son imperfection et son péché.

Oui l'église que nous sommes n'est pas parfaite. Mais grâce à l'écoute de la Parole, la Parole du pardon, la Parole de miséricorde et de réconciliation, elle peut devenir belle et parfaite comme Dieu le veut et comme nous le souhaitons.

Donc devant les conflits que nous ne pouvons pas éviter en tant que communauté humaine, restons en harmonie avec notre propre vocation, mettons-nous à l'écoute de la Parole, à l'écoute des uns et des autres, ayons le courage du pardon et osons la réconciliation.

Que Dieu nous aide à parfaire le commandement de l'amour pour notre pardon et notre réconciliation. Amen.

JEU D'ORGUE

Cantique 233 : O Dieu tu es fidèle <https://youtu.be/do7uFUUILIA?si=TzxuBKLg7Iyhp6pT>

CONFESSION DE FOI

Rassemblés et encouragés par l'écoute de la parole de Dieu, ensemble affirmons notre foi.

Je crois au Dieu Un qui est à la fois Père, Fils et Esprit

Je crois au Dieu dont la toute puissance est celle d'un père devant ses enfants.

Je crois au Dieu qui accomplit toute justice dans la seule miséricorde.

Je crois au Dieu créateur qui est à l'origine de tout ce qui existe, et qui se laisse découvrir dans l'homme de Nazareth.

Je crois en Jésus-Christ le roi de gloire qui est devenu serviteur de ses disciples.

Je crois au Christ présent dès la création du monde, qui a été tenté, humilié, qui a souffert et qui est mort sur une croix.

Je crois en Jésus-Christ, présence du Père au milieu des hommes qui a crié : *Mon Dieu, pourquoi m'as-tu abandonné ?*

Je crois en Jésus-Christ qui est ressuscité des morts, mais qui ne s'est montré qu'à quelques femmes et à une poignée de disciples.

Je crois en Jésus-Christ, l'homme de Nazareth, qui est avec nous tous les jours jusqu'à la fin des temps.

Je crois au Saint Esprit qui procède du Père et qui souffle où il veut.

Je crois au Saint Esprit qui renvoie au Fils mais qui demeure insaisissable.

Je crois au Saint Esprit qui dirige l'Eglise mais qui se dérobe dès qu'on cherche à l'accaparer.

Je crois que l'humain devant Dieu est à la fois juste et pécheur.

Je crois que l'Eglise devant les hommes est à la fois pécheresse et pardonnée.

Je crois que notre monde est à la fois souillé et sauvé.

Je crois dans l'humain, dans l'Eglise et dans le monde ;

Je crois en Dieu, le Père, le Fils et l'Esprit ;

Je crois qu'ils sont même au-delà de ce je peux en dire. Amen

Spontané 821 <https://video.link/w/foivd>

Gloire soit au Père, gloire au Fils, gloire au Saint Esprit.

Comme au commencement aujourd'hui toujours,

Et d'éternité en éternité, Amen

Annonces et Offrande

Seigneur Dieu, éternel est ton amour. Nous nous présentons à toi avec cette offrande, elle est signe de notre amour pour toi et pour le monde qui nous entoure. Bénit-la Seigneur pour l'avancement de ton règne et béni sois- tu pour les siècles des siècles. Amen.

Cantique 420 : Tel que je suis (1,3) <https://youtu.be/Gfn2rGV3lKk?si=dlVZupbXzZNm2C37>

Sainte cène

PREFACE

Louons Dieu: C'est notre joie de te célébrer, ô Dieu notre Père, pour ce monde que tu as créé si beau et que tu gardes à travers ses douleurs jusqu'au jour où, selon ta promesse, viendra ton Royaume. C'est notre joie de te célébrer pour ton Fils, Jésus- Christ, notre Seigneur, né de notre chair, baptisé, tenté, transfiguré, condamné, crucifié, ressuscité d'entre les morts, élevé dans la gloire. C'est notre joie de te célébrer pour ton souffle de vie, l'Esprit d'adoption qui nous apprend à te dire Père, l'esprit qui chasse nos peurs et illumine notre

foi. Aussi, avec les cieux et la terre, avec la multitude de ton peuple, par tous les temps et par tous les lieux, nous célébrons ton nom et nous te chantons.

***Arc en Ciel 861** <https://youtu.be/hkITum8kPTo>

Dieu saint, Dieu saint ! Dieu très saint !

Éternel, ô roi des cieux !

L'univers entier de ta gloire est rempli !

Hosanna au plus haut des cieux !

Béni soit celui qui vient au nom du Seigneur !

Hosanna au plus haut des cieux !

INSTITUTION

Le soir venu, Jésus se mit à table avec les douze. Pendant le repas, il prit du pain et, après avoir rendu grâces, il le rompit et le leur donna en disant : “Prenez, mangez, ceci est mon corps.”

Ayant aussi pris la coupe et rendu grâces, il la leur donna en disant : “Buvez-en tous, car ceci est mon sang, le sang de l’alliance qui est répandu pour la multitude, pour le pardon des péchés.

Je vous le dis, désormais, je ne boirai plus de ce fruit de la vigne jusqu’au jour où je le boirai, nouveau, avec vous, dans le Royaume de mon Père.”

PRIERE DE COMMUNION

Père, au moment de nous approcher de cette table, nous faisons mémoire des paroles et des gestes de Jésus-Christ, de sa mort, de sa résurrection, et nous attendons son retour.

Nous recevons de toi ce pain de vie destiné à la nourriture du monde. Nous recevons de toi la coupe d’alliance que tu offres pour la joie du monde.

Tu nous rassembles et nous invites.

Par ton Esprit, renouvelle notre foi afin que ce pain et ce vin soient les signes de la présence de ton Fils parmi nous. Fais toutes choses nouvelles dans nos cœurs et dans le monde. Amen

Spontané : 268 Aec

Où tu es digne de régner dans notre cœur

Tu es le roi de gloire , Alléluia

Jésus, tu es le maître en moi alléluia, alléluia, alléluia

INVITATION A LA CENE

Voici le repas que nos mains ont préparé, mais c’est le Seigneur qui nous invite.

Voici la table que nous avons dressée, mais c’est lui qui nous accueille.

Voici la joie que nous avons désirée, mais que lui-même nous donne.

Venez, nous sommes tous invités à former un cercle autour de la table du Seigneur.

FRACTION – ELEVATION

“Le pain que nous partageons est communion au corps du Seigneur Jésus-Christ.

La coupe de bénédiction, pour laquelle nous rendons grâces, est communion au sang du Seigneur Jésus-Christ.

COMMUNION

PRIERE D’ACTION DE GRÂCE

Seigneur notre Dieu, grâce te soit rendue pour ta miséricorde infinie. En nous accueillant à cette table, ton fils Jésus Christ nous donne l’assurance de ton pardon.

Qu’à sa suite, nous soyons amenés à pardonner à tous ceux qui nous ont offensés.

Dieu béni pour les siècles de siècles Amen.

INTERCESSION

L’apôtre Paul nous l’a dit dans l’Ecriture :

Soyez toujours joyeux !

La grâce du Seigneur Jésus soit avec vous.

Soyez en paix les uns avec les autres !

Aujourd’hui, des frères et des sœurs en humanité ne sont pas joyeux car ils connaissent la solitude, la peur, la faim, la souffrance et la maladie.

Aujourd’hui, des frères et des sœurs en humanité ne sont pas en paix car ils vivent la haine, la violence, l’oppression, la rancune.

Aujourd’hui, des frères et des sœurs en humanité ne vivent pas la grâce car ils sont prisonniers de leurs idoles, de l’orgueil et de la cupidité, des esprits mauvais, de leur égoïsme.

Seigneur, nous te prions pour que notre monde vive ces paroles que tu nous as laissées.

Nous te remettons tous ceux que tu nous confies à notre prière, et particulièrement ceux qui ne trouvent pas la joie, ceux qui ne sont pas en paix, ceux qui ne vivent pas la grâce, parce que parfois l’épreuve est trop lourde, la ténébreuse trop épaisse, l’espérance trop lointaine.

Nous te remettons, cette nouvelle année scolaire qui vient de commencer.

Nous prions les enfants, la jeunesse, les éducateurs et les parents.

Nous te remettons les familles et les communautés pour qu’elles soient des lieux de partage, d’amour et de réconciliation.

Nous te remettons nos églises, pour qu'elles proclament et vivent ta justice et ta libération.

Seigneur, nous voici devant toi les mains ouvertes, comme des mendiants, pour que tu nous donnes ta joie, ta grâce et ta paix.

Et si, d'une manière d'où d'une autre, nous pouvons être des anges de tes commandements et les répandre autour de nous, montre-nous le chemin, ouvre nos yeux, éveille notre imagination.

Seigneur, en communion avec l'Eglise universelle, ensemble nous te disons :

Notre Père qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel. Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour ; pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés. Et ne nous laisse pas entrer en tentation mais délivre-nous du mal, car c'est à toi qu'appartiennent le règne, la puissance et la gloire, aux siècles des siècles. Amen.

Spontané : 154. 1-2. Acc

Je me confie en toi, je sais que tu es mon Dieu.

Mon avenir est dans ta sûre main, oui dans ta sûre main

Je te bénis Seigneur, tu es mon puissant Sauveur,

Oui ton nom pour moi dure à toujours, pour moi dure à toujours.

ENVOI ET EXHORTATION :

Jean Chrysostome a dit : quand tu t'assieds pour lire les paroles de Dieu, demande-lui d'abord d'ouvrir les yeux de ton cœur afin de ne pas seulement lire les Écritures mais aussi de les accomplir.

Nous nous sommes assis, nous avons prié pour que Dieu éclaire notre compréhension, nous avons médité les Écritures. Il nous reste encore un bout de chemin à accomplir : vivre ce que nous avons compris de l'Évangile.

BÉNÉDICTION

Dieu ouvre les yeux de notre cœur, il nous donne d'accomplir les Écritures.

Que sa lumière soit le phare de notre chemin !

Que sa Parole soit le sel de notre semaine !

Que sa grâce soit l'espérance de nos lendemains !

Que son Esprit nous inonde comme l'eau des fontaines !

Allez dans la paix du Seigneur amen.

MOMENT MUSICAL